

Foi personnelle et communauté de foi

Cette semaine, nous sommes invités à comprendre le lien essentiel qui existe entre les deux affirmations suivantes : « je crois » et « nous croyons ».

Pour cela je vous invite à poser quatre questions pour en débattre :

D'où vient l'assurance de ma foi ?

Est-elle une opinion, ou exprime-t-elle la Vérité ? Puis-je prétendre détenir la Vérité ? Ma foi est celle de l'Eglise ; une foi révélée par Dieu à une communauté, un peuple. Cette révélation est parole et acte. Si bien que Dieu lui-même est garant de ma foi. L'Eglise est garante de ma foi, voilà ce que veut dire qu'elle est « apostolique ». Ma foi, aujourd'hui est celle des Apôtres, témoins de la mort et de la résurrection du Christ.

Comment faire avancer l'œcuménisme ?

En recherchant l'unité de la foi. L'Eglise n'est pas d'abord une communion de charité, mais une communion de foi. La foi authentique, dans le christ, unit chacun et tous à la personne même de Jésus. C'est parce que l'Eglise est une communion de foi qu'elle est une communion de charité. Et l'authenticité de la communion de charité est la preuve de la communion de foi. Si le Pape a voulu une année de la foi, c'est parce qu'il a un souci profond de l'unité des chrétiens. En cette semaine de l'unité, il est bon de le savoir.

L'Eglise évolue-t-elle ?

La Vérité évolue-t-elle ? La foi de l'Eglise est la foi dans la vérité.

La raison naturelle permet à l'homme d'accéder à la vérité. La révélation ne donne pas une autre vérité ; elle guérit la raison, blessée par le péché, et lui ouvre un champ infini d'investigation en l'appelant à aller au-delà de ce que la nature lui permet. La raison, sans la révélation se recroqueville sur elle-même et devient étriquée.

Non, l'Eglise n'évolue pas, elle approfondit la vérité, elle pénètre de plus en plus le mystère de Dieu et de l'homme. Elle se convertit aussi, et c'est une conversion à la vérité. Et sur ce chemin, selon la promesse de Jésus lui-même, elle avance sous la conduite de l'Esprit Saint, qui la conduit à la Vérité tout entière. Voilà pourquoi l'Eglise est notre mère et notre éducatrice.

Puis-je faire mon marché de la foi ?

Trop souvent on entend des chrétiens dire explicitement, ou penser implicitement : « moi je crois ceci, mais pas cela ». La foi est un ensemble cohérent et unifié, comme un corps. Elle n'est pas un étalage de propositions au choix d'une clientèle qui ferait son marché.

Choisir, dans la foi de l'Eglise, c'est, analogiquement, dire : « moi je prends la tête du Christ, son cœur, mais pas son bras droit ni son pied gauche » !

En guise de conclusion

Il faut cultiver sa foi, pour qu'elle grandisse et se fortifie. L'Ecriture et la Tradition, c'est à dire l'enseignement de l'Eglise, nous est donné pour cela. Vais-je à la table de la parole pour me nourrir ?

L'homme ne se nourrit pas seulement de pain, mais de toutes parole qui sort de la bouche de Dieu (Mt 4, 4). Travaillez pour la nourriture qui se garde jusque dans la vie éternelle (Jn 6, 27).

L'obéissance de la foi consiste à écouter et à se nourrir de ce qui a été écouté.

Jean Villeminot